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武汉金运激光股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       编号：2021-002 

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

■媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 □其他  

参与单位名称

及人员姓名 

每日经济新闻张明双 

时间 2021年 5 月 17日下午 2020年年度股东大会结束后 

地点 公司六楼会议室 

上市公司参加

人员姓名 

董事会秘书：李丹；数字化新兴业务开发中心总监：梁伟 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

对于公司 2020 年年度报告所显示的经营情况、财务状况、IP 衍生品（潮玩盲盒）运营

作为新的利润增长点在未来将继续发力的战略方向，每日经济新闻记者对 IP（潮玩盲盒）运

营业务进行了采访了解，主要交流内容整理如下： 

1、 公司开展 IP (潮玩盲盒) 衍生品新业务，并做为新利润增长点的考虑： 

（1）从业务发展路径上看，公司围绕数字化技术应用，业务从激光设备——3D 打印在

文创领域应用——AR、VR及三维全息在旅游、教育及商业等领域应用做了较多探索，发现难

以复制规模化，但在此过程中公司组建了互联网、消费品文创及 3D建模团队并沉淀了相关的

应用技术，于是结合已构建的业务要素能力，通过市场调研，在 2017年下半年开始布局利用

无人零售设备进行 IP 衍生品销售，至今通过收购玩偶一号，已初步形成了 IP 运营的零售设

备、IP 孵化运营、产品开发设计、线上线下渠道及粉丝运营的全链快速运营的结构。公司逐

年在此新业务方面的发展进程包括设备迭代、IP 设计团队搭建、线上线下渠道等情况在年度

报告中均进行了披露。公司下一步将继续铺设无人零售设备，因其与线下门店相比具有布点

效率较高(机器到位速度)且可多点曝光（同一商圈可多点位铺设）的优势。目前，公司线下

约有 2000 台无人零售设备，分布在全国 60 多个城市商圈，数量上赶超同行头部企业。（2）



传统玩具行业未数字化，公司具有较好的数字化能力，拟通过数字化过程改造这个传统产业：

数字化设计、数字化生产、产品数字化（增加 NFC 芯片等）、数字化销售（无人零售等）、连

接用户数字化。在 IP衍生品行业做应用既能够发挥公司技术优势，又能实现高速增长。    

2、 盲盒不再神秘，是不是热潮已过?盲盒业务还有发展空间吗? 

经过前期热度，参与者渐多，可选品增多，所以目前趋于平稳，非下滑。从潮玩市场前

景来看，市场大，它仅仅只是开始，未来还有发展空间。它具备快时尚特征，需要不断有新

颖感觉，所以 IP很重要。公司 2020年年报显示，产品以采买为主，采买销售的毛利率为 50%

左右；而自有 IP 和独家授权 IP产品的毛利率可达 65%-70%，但公司自有 IP 及独家授权产品

仅占营收的 4%，比例很小，因此相比其他头部公司 68%左右的毛利率，公司整体毛利率水平

低，仅为 45%。其原因是公司前期侧重渠道开发，2019 年底才展开 IP设计和引进工作。2021

年，公司将加大自有 IP 开发力度或者是签约独家 IP，以此增加对用户及粉丝的吸引力，提

升毛利率水平。 

3、 2020年公司独家 SKU只有 34个，今年准备如何加大研发力度? 

一是，2021年预计新增 40多个独家 SKU（包括签约独家合作、原创），需要打造热 IP；

二是，做一些产品的横向开发，将现有盲盒形态迭代升级，形成丰富的产品矩阵。 

4、泡泡玛特是潮玩盲盒的风向标，但它 2020 年的业绩增速已经放缓，而包括金运激光

在内多家上市公司盲盒业务都出现亏损，盲盒市场是不是已经到了一个天花板了? 

公司盲盒业务亏损的原因是其经营规模尚未达到盈亏平衡点，公司仍在投入做规模。其

实，盲盒的业务本身是用户，要获得 Z 世代的用户，通过销售盲盒沉淀粉丝，如何运营粉丝

是重点考虑的。这与泡泡玛特通过售卖盲盒积累几百万粉丝，然后可以运营乐园、游戏等是

同一个道理。 

通过规模扩张将粉丝在较短时间内聚集形成私域流量，再通过其他方式如游戏发行、B

端合作广告变现都是可行的。新业务在短期内亏损是公司可承受的，因为业务前期要规模、

要人群，后期变现的渠道比较多，销售盲盒只是初级阶段。 

5、后续公司准备把激光业务做存量，盲盒 IP业务是增量，但是 IP衍生品整个销售也才

4000多万，占整体业务的比重是比较小的，该业务作为一个增量业务打造的时机是否成熟? 

作为企业运营来说，首先是稳，公司基本营业规模要保持，所以在激光方面实施“小而

美、专情特”经营策略，激光团队比较小但是比较精，产品在细分领域有特色，则激光板块

的考核不侧重营销规模要扩张多大，考核的是产品竞争力，在细分应用行业是否具备竞争优



势。激光产品不可能像互联网行业高速增长，按照其行业规律增长即可。如此，公司要找新

的增长点即 IP 衍生品运营。我们的选择是基于：其文化属性强，可以和任何行业进行连接，

扩充延展性好；潮玩符合 Z 世代人群需求，成长会非常快。鉴于 Z 世代人群消费已经呈现爆

发式增长的前景下，IP 行业是未来增长行业，所以公司把 IP 运营业务作为重点发展。2020

年因疫情影响使得线下经营的时间只有半年左右，全年销售收入 4000 余万。2021 年一季度

经营正常的情况下其营收同比有大幅上升，且占公司总收入的比例也大幅提升，预计在不发

生不可抗力风险的情况下，二季度可能发展会更快，全年收入增长会远高于去年。公司结合

行业背景、自身能力以及已经取得的进展，确认该业务为公司专注要发展的方向。有了基本

盘，有了新的增长点，公司有望走出过去低增长的模式。 

6、 去年 IP衍生品业务亏损，那么新业务的盈利节点在哪里? 

按照初步经营计划，根据以往数据和目前季度营收情况，争取今年能够实现盈亏平衡。

由于公司在继续投入，预计今年上半年依然会处于一个亏损的状态（该预计已在季度报告中

有披露）。 

7、公司也是准备在 IP 盲盒这个方面加大投资，去年还筹划募集资金 7.4 亿，大部分都

是用于 IP建设的，但后来增发终止，IP衍生品业务还会按照原来的步伐走吗? 

关于增发事项，公司将结合资本市场政策环境、未来业务发展需求等因素调整发行方案

并择机重新申报。具体情况以后继的披露为准。 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2021年 5 月 18日 

 

 


